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陈列设计师、橱窗设计师，在中国零售业空前的需求下，他们成为当下越来越炙手可
热的职业之一。来自世界各地的精英设计师纷纷来到了上海，不仅是掘金，更是开创自
己的事业新平台；来自本土的设计师，也开始茁壮成长，逐渐成为另一股重要的力量。
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陈列设计师的时尚经
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一头金发的Hubert de MALHERBE，穿着机车衣，十

足的艺术家风范。这个出生于法国没落贵族世家的设

计师，继承了祖父母辈在艺术、文学和音乐上的惊人感

知力和创意，从17岁起，他就开始领导一个专业的设计

事务所，领域涵盖了大型商业零售、奢侈品专卖以及普

通用品，这些不同的业务形态都拥有一个共同的设计理

念——为零售业服务。

Hubert de MALHERBE将大型市场和奢侈品两个专

业领域结合在一起，从法国家乐福概念店、迪奥香水屋、

越南“新市场”、到中国丝芙兰店，看似无关的领域在共

通的设计理念下互为补充，互相增值。他对记者说，接到

客户项目后，“会不顾他人异样的眼光，在室内待上45分

钟观察一番”是其每次开始设计前必做的功课，因为“电

脑没法告诉你，怎样设计才是对的。”

之前为法国LVMH旗下的丝芙兰化妆品牌在上海设

计零售空间时，Hubert de MALHERBE便发现，不同地域

和文化背景下的女性，购物习惯大相径庭。“美国女性喜

欢在公众面前试装，想让每个人都看到自己，而日本女性

则比较害羞，会躲去角落里试装。至于在俄罗斯，可能由

于当地产品匮乏的关系，一间商店产品堆得越满，就越被

认为奢侈。”只有了解这些迥异的购物和认知习惯，设计

师才可能在空间布局上做出正确判断。 

与此同时，Hubert de MALHERBE还分析发现，在欧

洲的丝芙兰化妆品门店，香水占到销售总额的40%，所以

在欧洲，往往一进门就是巨大的香水展柜。而在国内，香

水的销售只占到12%，相反护肤品的份额则有50%。“针

对不同的市场需求，门店的空间设计就会有很大的不

同。”Hubert de MALHERBE对记者说。他还和记者分享了

一个很有趣的发现：“在欧洲，导购喜欢站在你的身侧为

你服务，而在上海，导购喜欢和你面对面服务。”注意每

一个日常的小细节，是设计师工作的成功关键。

从15年前第一次踏上中国国土，H u b e r t  d e 

MALHERBE看到了一个崭新的新世界。现在的他，在巴黎

拥有125人的团队。由于看好中国市场，他在一年半以前

在上海成立了自己的设计团队,已有30余名设计师。目前

其上海团队不仅拥有来自海外的客户，也有一半的业务

来自上海本土。在他看来，当前设计界的两种趋势是生

态环保以及将当代艺术融入日常生活。“越来越多品牌

开始与艺术家跨界合作，我认为设计可以将商业和艺术

连接起来。”

生活周刊：你会运用哪些技巧来突出你的空

间设计？ 

Huber t de M A L H ER BE：比如灯光。我

认为灯光对于一个门店来说是非常重要的。在我

们刚刚完成的上海外滩一家高档的仿真花门店

做设计时，我们的灯光照射角度都只聚焦在“产

品”上，绝不会有灯光打在走道上。因为我们希望

营造一种舞台的效果，突出产品本身。

另外，在我们的平面设计图上，一般一幅作

品，只有一种产品，一个模特，让消费者很容易看

得懂和理解我们传达的理念，并以期达到共鸣，认

知这个品牌。

生活周刊：听说你和法国Dior品牌已经合作

有10年，你是如何通过空间设计来帮助提高销售

业绩的？

Hubert de M ALHERBE：2010年我们为

Dior做的彩妆柜台设计，就改变了它以往的销售

形式。以前，所有的化妆品柜台摆放是以产品功能

来区分的，每个人在化妆品柜台前根据自己的需要

选择化妆品。我们针对彩妆做了市场调查，了解到

彩妆消费者有自己偏爱的色彩，或者知道适合自己

的颜色。

所以我们决定打破常规，以色彩来分类。当产

品重新排列摆放后，消费者直接走向自己喜爱的

色彩区域，以达到连带销售。这个改变在很大程度

上提高了Dior的销量。

生活周刊：你既为奢侈品牌服务，也常为大众

消费市场做设计，这两者之间的空间设计上，有

哪些相似与不同呢？

Hubert de MALHERBE：这都是为消费者

服务的，基础是一样的，无论是哪一类消费者则都

是要每天工作、吃三餐的人。

大众消费品市场的消费群体，会对价格很敏

感，所以在设计上，要让顾客在这里购物感觉实

惠，促进销售额；而奢侈品的消费群体，更注重体

验消费的过程，而并不是专注于价格比较，所以在

空间设计上，要让顾客流连于奢侈品店，营造享受

的氛围。

比如我们为高端定制厨具MIELE在上海的门

店做空间设计，就会突出其奢华角度，与众不同的

感觉，这是因为其本身的产品属性所决定的。

生活周刊：能否比较一下巴黎和上海两个城

市，在陈列设计方面的特性？

Hubert de M ALHER BE：巴黎的陈列设

计，非常追求自我的个性，很少出现店家与店家之

间的相互模仿。上海有很多国际品牌，撇去这些

不谈，目前还很少看到真正的本土设计元素。可以

看到的大多数陈列设计，还是以模仿为主。但我相

信，在未来，上海会出现非常本土而又时尚的设计

元素。

中国零售市场异军突起，连锁

店的统一形象维护，滋生了对陈

列设计师的极大需求。如近期一

招聘网站的行业报告所称，陈列

设计师已经成为最热门和紧缺的

职业之一。

Hubert de MALHERBE:为大众设计奇迹
Malherbe设计所CEO
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